
PRINCIPALES ACCIONES GUBERNAMENTALES COMUNA DE 

COYHAIQUE 

1. La inversión más relevante efectuada en el período 1990-92 en la comuna, 

corresponde a la Pavimentación del Camino Coyhaique-Balmaceda en una 

extensión de 33 Km. con una inversión aproximada de 3.914 millones de 

pesos (tramo Coyhaique-El Blanco). 

Dentro de los proyectos sectoriales del Ministerio de Obras Públicas, se 

contempla para el período 93-94 la terminación de dicha pavimentación 

en un tramo de 23 Km. desde la localidad de El Blanco a Balmaceda, con 

una inversión estimada de 2.750 millones de pesos. 

Esta obra de pavimentación se suma a la ya existente entre Coyhaique y 

Puerto Chacabuco (aproximadamente 76 Km.), conectando de forma más 

expedita el principal puerto de la región con su mayor terminal aéreo, 

ubicado en la localidad de Balmaceda. 

Una fuerte inversión se ha hecho en la reposición de la ruta Coyhaique-

Coyhaique Alto (ruta internacional) en el período 90-93 ascendiendo ésta 

a 515 millones de pesos. 

2. En materia de vialidad urbana se ha invertido en el período 1990-93, un 

monto aproximado de 978 millones de pesos. Contándose dentro de éstas, 

la pavimentación de importantes calles de la ciudad de Coyhaique, como 

son: Prolongación Av.Simpson, Calle América, Las Lengas II, 21 de 

Mayo, Gastón Adarme, Las Quintas Sur, Las Quintas Norte, Bilbao I, Los 

Coigues I y II, Errázuriz, Los Mañíos, y Dussen, entre otras, como 

también la ejecución de aceras y soleras. 

En estudios de pavimentación, se han invertido 27 millones de pesos. 



3. Otra obra relevante realizada en la comuna es el mejoramiento del 

alcantarillado de Coyhaique. Este proyecto consistió en el refuerzo y/o 

reemplazo de la red de colectores de Coyhaique, por las calles 

Baquedano, Condell y Cochrane, con una inversión aproximada de 200 

millones. 

Por otra parte, en 1992 se terminó el estudio de ingeniería para la planta 

de tratamiento de la ciudad, con un costo aproximado de 48 millones de 

pesos, quedando en espera el financiamiento del proyecto, que tiene un 

costo cercano a los 1000 millones de pesos. 

4. La eficiencia en la atención de salud, se constituyó en un objetivo 

fundamental para el período. Uno de los graves problemas que ha debido 

enfrentar el sector lo constituye la sobrecarga de atenciones que debe 

prestar el Hospital Regional de Coyhaique, único establecimiento de 

atención secundaria y terciaria de la Región. 	Esto se debía 

fundamentalmente a el exceso de consultas por concepto de atención 

primaria, en el área de consultorio. En el año 93, se comienza la 

"Reposición Consultorio Alejandro Gutierrez" destinado a absorver la 

demanda de atención primaria dada en el hospital, quedando éste sólo 

para funciones específicas correspondientes a su nivel de resolución. 

Con esta iniciativa se espera lograr una eficiente atención, disminuyendo 

las listas de espera, otorgando una mayor cantidad de atenciones diarias. 

Paralelamente, se implementará en el local del antiguo consultorio, un 

centro de diagnóstico y toma de muestras con el fin de liberar también al 

hospital de los exámenes mas usuales. Con este fin, se implementó 

también un programa de equipamiento médico del Hospital Base de 

Coyhaique, cuya inversión asciende a 168 millones para el período 90-92. 



Dentro de los proyectos relevantes del sector en la comuna, destaca la 

construcción, con fondos regionales, del Servicio de Esterilización del 

Hospital de Coyhaique. Esta iniciativa responde a la urgente necesidad 

de implementar este servicio, que funcionaba en el recinto hospitalario sin 

ninguna condición de seguridad, no diferenciando zonas estériles de zonas 

sucias lo que significaba un alto riesgo de infección intrahospitalaria. Este 

proyecto fue complementario a la compra de modernos equipos hecha en 

el año 91 por el propio sector pero que no disponían del espacio físico 

adecuado para su funcionamiento. 

Por último, cabe destacar la construcción y equipamiento del hogar de la 

mujer campesina, obra que permite dar atención y mantener permanente 

control de las embarazadas de alto riesgo. Esta obra beneficia en forma 

directa a 1.300 mujeres. 

5. 	En el año 1992, en materia de energía, destaca la adquisición e instalación 

de un motor de petroleo diesel que genera 2MW., permitiendo aumentar 

en 20 % la generación para la comuna de Coyhaique. Esta inversión es 

de 1.085 millones de pesos. 

Otro proyecto en el sector energía es la optimización del alumbrado 

público de la ciudad de Coyhaique, consistente en el reemplazo de 2.004 

luminarias de mercurio por vapor de sodio y la ampliación en 197 de las 

mismas características. Además de una mantención integral del sistema. 

El costo de este proyecto es de 120 millones de pesos, de los cuales se 

han invertido 37 millones, beneficiándose a 36.211 habitantes de la 

ciudad. Este proyecto permitirá ahorrar un 30 % de costo de consumo a 

la Municipalidad. 



	

6. 	En el sector Educación se destaca el equipamiento de establecimientos 

educacionales de la comuna de Coyhaique, involucrando a 16 unidades 

educativas con una matrícula de 6.317 alumnos, a un costo cercano a los 

32 millones de pesos. También se destaca la ampliación del liceo B-2 de 

Coyhaique, que constituye la mayor matrícula de educación media de la 

Región. Asimismo, se desarrollan diversas ampliaciones, como la Escuela 

F-19 Coyhaique y la Escuela F-34 Ñirehuao. 

Se realiza también en la Comuna, el proyecto "Capacitación técnico 

pedagógica para docentes", lo que se constituye en un estímulo para el 

desarrollo profesional del profesorado. 

Otra obra importante para la comuna es la construcción del Hogar de 

Menores de Coyhaique, obra que tuvo un costo de 80 millones de pesos. 

	

8. 	En materia de vivienda se han invertido en el período 90-92, 1.716 

millones de pesos, otorgando un total de 647 soluciones habitacionales 

correspondientes a programas de viviendas progresivas, básicas y 

especiales. En el ario 93, se construyeron 340 mas, incluyendo los 

subsidios entregados. 



AVANCE EN EL CUMPLIMIENTO DE LOS ANUNCIOS 

PRESIDENCIALES COYHAIQUE,10 Octubre, 1991 

1. "Estamos preocupados de abrir la posibilidad de asegurar un lugar de 

estudio de nivel superior en Coyhaique y Puerto Aisén. Para eso, saben 

ustedes que se ha llegado a un acuerdo con el Instituto Profesional de 

Osomo y el Gobierno dará su respaldo y hará lo necesario para que esta 

iniciativa pueda prosperar y traducirse en la creación de un 

establecimiento permanente que ofrezca posibilidades de educación 

superior profesional a los jóvenes egresados de la enseñanza media de 

ésta región. " 

En Marzo de 1991, se estableció en la región una sede del Instituto 

Profesional de Osomo, la que en la actualidad ofrece dos carreras 

técnico-profesionales, en las áreas de turismo y pesca. Cuenta con una 

matrícula aproximada de 40 alumnos. 

2. "Coyhaique a Balmaceda, esperamos, de aquí a fines del año próximo, 

dejar integramente pavimentado este camino." 

Durante 1992 se terminó la construcción del tramo Coyhaique - El Blanco 

en una extensión de 33 Km. En la actualidad se encuentra en ejecución 

la pavimentación del tramo El Blanco - Balmaceda, de 23 km., por un 

monto total de M$ 1.897.000 

3. "En materia de pavimentación urbana, en el ario pasado (1990) se 

pavimentaron aquí en Coyhaique 16 cuadras y este año (1991) se 

contemplan otras 16 cuadras y además la calle Baquedano, en la extensión 

de un kilómetro y medio." 



En el período 91- 93 se pavimentaron aproximadamente 30 cuadras. 

Dentro de las más importantes se cuentan: Las Quintas, Calle América, 

Simpson I, Errázuriz, Bilbao I, junto con la iniciación para el presente año 

de la pavimentación de la calle Baquedano. 

4. "La constitución de una Corporación de Desarrollo Regional integrada por 

los propios miembros de la comunidad regional, que se proponga ir 

investigando las posibles fuentes de nuevas actividades y que elabore un 

programa de desarrollo regional, merece todo nuestro respaldo, y el 

gobierno está dispuesto a otorgarle asesoría y buscar la manera de dotarla 

de los recursos necesarios para que cumpla su cometido". . . ."no será el 

gobierno quien cree esa junta. Esa Corporación de Desarrollo Regional 

tiene que nacer como una corporación de derecho privado, que actúa 

dentro de los mecanismos legales y a la cual el gobierno está dispuesto 

a otorgarle su respaldo." 

En la actualidad existe una Corporación privada para el Desarrollo de 

Aisén, que recibió su personalidad jurídica como tal, el 12 de Noviembre 

de 1990, existiendo no obstante desde 1987. Esta corporación está 

constituída por personas naturales y algunas empresas, actuando en la 

Región en forma similar a otras O.N.G. 

CODESA ha recibido el apoyo del Gobierno, el que se concretó en un 

aporte de 12 millones para su funcionamiento anual y la aprobación de 

dos proyectos por un monto total de 36,2 millones de pesos. 

5. "Se puede poner en práctica un programa por Sacor, en conjunto con 

Indap, en que Sacor compra e Indap coloca, y los campesinos son 

responsables de la eficiencia en el esfuerzo." 



No se ha concretado ningún programa de banco ganadero entre éstas dos 

instituciones, y tampoco se encuentra dentro de sus programas para el año 

1993. 

SACOR reformuló sus políticas incluyendo en la actualidad a pequeños 

agricultores. 

6. 	"Se me ha planteado la necesidad de hacer un esfuerzo por fertilizar las 

tierras de ésta región...." "Estamos dispuestos a estudiarla para ver las 

posibilidades de ponerlo en práctica a la mayor brevedad posible". 

A partir del otoño de 1993 se pondrá en marcha un proyecto de 

bonificación a la fertilización de praderas en nuestra región, a traves de 

la aplicación de un fertilizante compuesto, concebido técnicamente por el 

Instituto de Investigaciones Agropecuarias, dependiente del Ministerio de 

Agricultura. Con este proyecto se espera estimular la producción pecuaria 

y está destinado a beneficiar en una primera etapa a unos 550 ganaderos. 

Los pequeños agricultores además, contaran con facilidades y apoyo 

crediticio que le brindará INDAP para la adquisición de éste fertilizante. 

El financiamiento para este proyecto de bonificación, en su primer año, 

alcanza a la suma de 95 millones (aprox.) para la XI Región. 



PROBLEMAS Y ASPIRACIONES DE LA COMUNA DE COYHAIQUE. 

1. Uno de los principales problemas que enfrenta la comunidad de 

Coyhaique es la cesantía estacional, la cual se manifiesta preferentemente 

en invierno, producida fundamentalmente por la desaceleración en el 

ritmo de ejecución de las obras por parte del sector público, principal 

agente captador de mano de obra. Este proceso es natural, debido a las 

malas condiciones climáticas imperantes en dicha época del ario. 

2. Existencia de un alto porcentaje de jóvenes en riesgo social. Dicho 

problema no ha logrado ser solucionado de manera eficiente por la 

ausencia de programas de atención a esta población. A pesar que en la 

actualidad se están implementando algunos programas, estos son 

insuficientes y no logran generar actividades que tiendan a incentivar la 

ocupación del tiempo libre a un gran número de ellos. 

3. En los sectores altos de la ciudad de Coyhaique se presentan carencias en 

infraestructura, expresado en bajo nivel de pavimentación urbana y 

deficiente estado de conservación de calles. 

4. Reiterada inundación de calles céntricas de Coyhaique, por ineficiente 

sistema de evacuación de aguas lluvias, esto es especialmente crítico en 

períodos invernales de deshielos. 

5. Existencia de contaminación de cursos de agua por efiuentes del 

alcantarillado público, lo que adicionalmente daña la imagen turística de 

zona libre de contaminación. 



6. Progresiva erosión por deforestación y sobrepastoreo, esto es un 

problema especialmente dramático en esta comuna. Cada año se pierde 

gran superficie de terrenos potencialmente productivos por no estar 

aplicándose las técnicas adecuadas. 

7. El crecimiento inorgánico de la ciudad por falta de control, (plano 

regulador) ha generado una extensión desmesurada de ella, con la 

consiguiente necesidad de inversión pública en servicios básicos, 

generación de sectores marginales, escasez de terrenos para construir etc. 

Se hace necesaria en forma urgente la implementación del plano regulador 

con normas locales que regulen la actividad constructiva. 

8. El déficit habitacional de esta comuna, es un problema no sólo a nivel de 

los sectores mas pobres, sino que se manifiesta notoriamente también en 

los sectores medios. Se hace necesario implementar normas a nivel de 

plano regulador que permitan la incorporación de terrenos rurales a zonas 

urbanas, de manera de facilitar la inversión privada en el rubro 

habitacional. 

Otro factor importante en materia habitacional es qu e un 40% de las 

viviendas mas antiguas, requieren de reparaciones debido al grave 

deterioro. 

9. Otro problema serio que enfrenta la comuna, es el abastecimiento de 

energía para calefacción y otros usos domésticos, como es sabido, en la 

actualidad la ciudad de Coyhaique se calefacciona utilizando basicamente 

leña, lo que siginifica un deterioroo del bosque nativo. Asimismo es 

necesario mencionar el alto costo de la energía eléctrica y los derivados 

del petróleo. 



En la práctica, esto siginifica que las familias mas modestas de la 

comuna destinan mas del 20% de sus ingresos en el período invernal a 

satisfacer sus necesidades de energía. 



INAUGURACION CONSULTORIO GENERAL URBANO "DR. 

ALEJANDRO GUTIERREZ" DE COYHAIQUE. 

Martes 22 de febrero de 1994, 09:00 hrs. 

ANTECEDENTES GENERALES: 

Esta es una obra de gran trascendencia para el sector infraestructura en el 

programa de Gobierno del Presidente Aylwin, ya que en este moderno 

local se atenderá a más de los 2/3 de la población urbana de Coyhaique, 

en sus necesidades de atención primaria. 

Es, sin duda, el establecimiento más importante y trascendente del nivel 

de atención primaria en toda la Región de Aysén. La atención primaria 

urbana de Coyhaique será atendida en este Consultorio y el tercio restante 

en el consultorio de la población Víctor Domingo Silva, que será repuesto 

por infraestructura nueva en 1995. 

El Hospital Regional de Coyhaique no otorga acciones de atención 

primaria, ya que solamente atiende pacientes referidos de la atención 

primaria y de atenciones médicas de nivel secundario y terciario. 

Ocupa una superficie de 1.051 m2., y se dotó con una adquisición parcial 

del equipamiento standard de un Consultorio General Urbano, pues la 

infraestructura y equipamiento actual de los consultorios es insuficiente 

para satisfacer adecuadamente la demanda de atención de salud de la 

ciudad de Coyhaique. 

Beneficia a una población de 29.249 personas, la obra se inició el 27 de 

Noviembre de 1992, y se inaugura en esta fecha. La inversión total fue 

de $ 304.853.021. 
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